



del Registro de la Propiedad Inmueble y Mercantil, en esta sección registral. Extendiéndole Certificación previo pago de la tarifa establecida para que de conformidad con los artículos 70 y 108, reformado de la ley de Municipalidades proceda a su inscripción en el Registro de la Propiedad Correspondiente. No habiendo mas que tratar el señor Alcalde dio por cerrada la sesión Siendo las 5:15 Pm.

~~Wilfredo V. Mejía~~

Alcalde Municipal

~~A. Delgado~~

Regidor #1

CON EXCUSA

Regidora #2

CON EXCUSA

Regidora #3

Regidora #4

Regidor #5

Johana Bardales

Eucasio P.

Regidor #6

Regidora #7

Regidora #8

~~Secretario Municipal~~

ACTA # 57

Reunidos los miembros de la Corporación Municipal de Santiago Puniticia, La Paz el día jueves 14 de julio del año 2022 para celebrar Cabildo Abierto de Agua y Saneamiento dando inicio a las 9:15 am con la presencia del señor Alcalde Municipal Wilfredo Vígil Mejía, la Vice Alcaldesa Ely Yolanda Ayala Recinos con la presencia de las y los Regidores en su orden: José Taboada Argueta Turcios, Norma Luhathany Medina Ramos, Johana Lisbeth Bardales Ayala, Eusebio Bautista Amaya, Trinidad Claros Claros, Doris Nelia Turcios Benítez Hidalia Chicas Claros, faltando sin excusa la Regidora número dos (2) Ana Rosibel Soto Cruz, se reunión y desarrolla- rón la siguiente agenda:

1. Comprobación del Quórum
2. Integración a la mesa principal.
3. Oración a DIOS



## Apertura del Cabildo Abierto

5. Asuntos a tratar:

6. Elecciones de las COMAS y USCL

7. Juramentación de las CONAS y USCH.

8. Acuerdos

9. Cierre del Cabildo Abierto.

Una vez comprobado el quorum, se pasó a la integración a la mesa principal, la cual fue integrada por las personas que integran a la Corporación Municipal, se siguió con la invocación a Dios, luego el señor Alcalde Municipal a través

de un emotivo saludo y en agradecimiento a todas y todos los que participaban en la celebración del cabildo abierto dio apertura a este evento donde pidió que fuera participativo por los presentes. Se pasó al siguiente punto a desarrollar Asuntos a tratar. Se dio participación al ingeniero Nelson Ariaga representante de la CIAT (Centro Internacional de Agricultura Tropical) informó sobre el proyecto que mapea las características hidráticas en la zona y provee ayuda a las JAAPS, y se trabajaría con la Municipalidad de Santiago Puringla.

Se realizó una priorización de microcuencas las cuales se trabajan en alianza y coordinación de la (SIASAR) sistema de información de agua y saneamiento rural, siempre y cuando se tenga el respaldo del gobierno Central, también se desarrollan proyectos como ser acción climática, y se gestionan proyectos agrícolas. Se está trabajando en alianza con la UNAH (Universidad Nacional Autónoma de Honduras, con la facultad de ingeniería Civil, con las universidades del Somorano, si se requiere un estudio para realizar un determinado proyecto se cuenta con el apoyo de estas universidades. También se busca instalar algunos laboratorios con sondas multiparametros reactivos, para que pueda servir a las JAAP y así poder brindar calidad de agua a la población.

Se dio participación al coordinador de la UTIAS (Unidad Técnica intermunicipal de agua y saneamiento), presentó un informe resumen de las funciones de las COMAS, su relación con la USCL y el



5. Apertura del Cabildo Abierto
6. Asuntos a tratar:
7. Elecciones de las COMAS y USCL
8. Juramentación de las COMAS y USCL
9. A acuerdos
10. Cierre del Cabildo Abierto.

Una vez comprprobado el quorum, se paso a la integración a la mesa principal, la cual fue integrada por las personas que integran a la Corporación Municipal. Se inicio con la invocación a Dios. Luego el señor Alcalde Municipal a través de un emotivo saludo y en agradecimiento a todos y todas los que participaban en la celebración del cabildo abierto dio apertura a este evento donde pidió que fuera participativa por los presentes. Se paso al siguiente punto a desarrollar. Asuntos a tratar. Se dio participación al ingeniero Nelson Ariaga representante de la CIAT (Centro Internacional de Agricultura Tropical) informó sobre el proyecto que mapea las características hidráticas en la zona y provee ayuda a las JAAPS. y se trabajará con la Municipalidad de Santiago Puringla.

Se realiza una priorización de microcuencas las cuales se trabajan en alianza y coordinación de la (SIASAR) sistema de información de agua y saneamiento rural, siempre y cuando se tenga el respaldo del gobierno central, también se desarrollan proyectos como ser acción climática, y se gestionan proyectos agrícolas. Se está trabajando en alianza con la UNAH (Universidad Nacional Autónoma de Honduras), con la facultad de ingeniería Civil, con la Universidad del Sombrero, si se requiere un estudio para realizar un determinado proyecto se cuenta con el apoyo de estas universidades. También se busca instalar algunos laboratorios con sondas multiparametros reactivos, para que pueda servir a las JAAP y así poder brindar calidad de agua a la población.

Se dio participación al coordinador de la UTIAS (Unidad Técnica intermunicipal de agua y saneamiento), presento un informe resumen de las funciones de las COMAS, su relación con la USCL y el



perfil general de sus miembros, estas deben tener representación del sector, salud, sector educación y Comisión Municipal Corporación Municipal, estos tendrán enlace directo con CONASA Comité Nacional de Agua y Saneamiento, son los encargados de gestionar fondos para la construcción y mejoramientos de proyectos de agua, la finalidad es que en el Municipio se este organizado en el tema agua, con su Técnico de agua y saneamiento. También se dio participación al secretario de la USCL (centro) Unidad de Supervisión y Control intermunicipal, quien presentó las funciones de la USCL y sus integrantes y un ejemplo de acciones que deben hacer una vez conformada. Luego el Técnico Municipal de APS y Regulación y control compartió los hallazgos obtenidos al visitar a las Juntas Administradoras y sus sistemas comunitarios. En la Comunidad de San Miguel el proyecto de agua está obsoleto, hay fuga de agua en el tanque, tampoco se llega la cantidad adecuada de agua, solo llegan diez galones de agua por minuto en el verano hay escases de agua y se necesita conectar otro vertiente, en todo el trayecto del proyecto solo hay tres rompecargas los cuales no están sellados por completo y hasta la fecha no han sido lavados.

En la Comunidad del Llano de la Cruz, el proyecto de agua el tubo de conducción está colado, la obra toma carecía de limpieza tenía mucha maleza al igual los rompecargas, tienen dos tanques para almacenar agua y después distribuir uno de ellos está abandonado y el otro que es más nuevo, está en mantenimiento. También están construyendo una boca toma con desagüador. En la Comunidad del Matorral El proyecto de agua está regular, la cantidad de agua es poca, tienen dos obras tomas y tienen 3 tanques para abastecimientos de agua un tanque malo otro regular y el otro nuevo. En la Comunidad de Gualizzera, el proyecto de agua es muy antiguo está en muy malas condiciones no tiene boca toma, se necesita nueva, balbúrdas sin caja, tubo pvc en



aire retenida con madera, los rompecargas estan deteriorados, se necesita cambiar la linea de conducción y ampliar el diametro de la tubería. La Comunidad de Urungo, este proyecto es nuevo, pero falta terminar la obra toma, las balbulas estan sin caja, los rompecargas estan sin tapas, falta terminar donde se colocará el hipoclorador, la linea de conducción esta limpia. Realizar chapia, este proyecto se entregó en el año 2021.

La Aldea de Chomolai: La boca toma se mantiene limpia, tienen los rompecargas pero estos estan obsoletos freno fugas de agua, la tubería esta en malas condiciones esta tubería antes pertenecía a la comunidad del Rancho de Jesús.

La Comunidad de Bañaderos: Estos se alimentan de dos nacimientos de agua la mitad se desperdicia, necesitan un tanque más grande con capacidad de unos 4 mil galones y realizar mantenimiento al proyecto limpia en la linea de conducción.

La Comunidad de San Antonio: la obra toma estaba perdida muchas plantas, se tiene un rompe cargas sellado y este no se le ha dado limpia y está obsoleto, tambien mantienen una boca toma improvisada con sacos llenos de arena, se necesita limpia por donde pasa la linea de conducción hay balbulas sin cajas, el tanque y parte de la tubería se encuentran en buenas condiciones. La Comunidad de Delicias

Necesita mantenimiento de infraestructura, reparar el tanque y la boca toma en la tubería de conducción se necesita cambiar tufo el cual se encuentra amarrado con pedazos de neumáticos, tambien hay tubería en el aire detenida con pedazos de madera, un rompe cargas desborda agua se necesita ampliar el diámetro de la tubería.

En la aldea del Común: La boca toma es nueva, ya que esta fue destruida en tiempos de los uracanes ETA e IOTA la tubería de conducción está en malas condiciones, tienen dos tanques de almacenamiento de agua los cuales frenan fugas de agua. En el barrio San José, la boca toma necesita reparación, la linea de conducción está perdida no se



Sabe por donde pasa, hay un rompe cargas obsoleto con materiales necesita limpieza, balbúlicas sin cajas necesitan mantenimiento, el tanque y la línea de conducción se encuentran en buen estado. Aldea de las Lomas y Saragua, estas no tienen boca toma, se alimentan del mismo proyecto de agua de Santiago centro a estas aldeas les dan dos pulgadas de agua, tienen en buenas condiciones la tubería y el tanque de abastecimiento también tienen instalado el hipocloritador pero no le dan uso.

Aldea del Ocotillo: se mantiene en buen estado la boca toma y la línea de conducción un rompe cargas necesita mantenimiento, al igual muchas balbúlicas están sin cajas.

Aldea de Granadilla; Necesita reparación la boca toma igual la línea de conducción, las balbúlicas el tanque se encuentran en mal estado, tiene fuga de agua, se necesita hacer un nuevo. Aldea de Cedritos en este proyecto de agua tienen dos bocas tomas, el tanque está en buen estado mantienen clorificada el agua es de calidad para el consumo.

Aldeas Chichicostal el Encinal, En este proyecto se necesita limpieza en la boca toma, los rompe cargas se encuentran deteriorados, el tanque necesita mantenimiento, abastece dos aldeas.

Aldea del Higuito: Este proyecto es nuevo, le dan mantenimiento, el tanque es nuevo pero tiene fugas de agua.

Aldea de Hornitos: La tubería de conducción al igual que los rompe cargas están en malas condiciones tienen tres tanques de abastecimiento de agua estado regular.

Santiago Centro: tiene tres alimentadores de agua, cerca de una vivienda de agua hay viviendas, la parte del bosque la están dañando, la tubería está en malas condiciones tienen dos reservorios de agua, tienen una planta potabilizadora a nivel del Casco Urbano tienen seis tanques de abastecimiento y solo a uno le dan mantenimiento al que está ubicado en barrio Bella Vista. Despues de haber presentado los resultados obtenidos del diagnóstico SIASAR, se prosiguió



Con la elección de las COMAS y USCL, estas quedaron integradas de la siguiente manera.

La USCL: Unidad de supervisión y control local.

Sector Educación = Julio Cesar Turcios Banegas

Sector Salud = Jersel Gomes

Comisión Transparencia = Dimas Osman Galcas Martínez

Las COMAS: Comisión Municipal de agua potable y saneamiento.

Corporación Municipal Regidores: Johana Lisbeth Bardales Ayala.

21 Norma Luhatany Medina Ramos.

Miembros de las JAAP Urbano Rural: Fredy Vasquez Mata

Zona Rural 21 Gaspar Calderón

Sector Salud: 6, Jersel Gomes. Estos integrantes que forman la USCL y las COMAS, fueron juramentados por el Alcalde Wilfredo Vilil Mejía, quien los exhortó a trabajar por el bienestar de la Población. En ACUERDOS:

1. La Corporación Municipal acuerda: Mejorar los sistemas de agua de las diferentes comunidades, en conjunto con las JAAP.
2. La Corporación Municipal acuerda: Apoyar con un porcentaje para la compra de cloro a las diferentes JAAP del municipio y de esta manera puedan brindar agua de calidad a la población.
3. La Corporación Municipal acuerda: Brindar capacitaciones a nivel del municipio a los diferentes líderes y liderazgos en el tema de Agua y Saneamiento y así puedan desempeñar sus funciones en las JAAP.

No habiendo más que tratar el señor Alcalde Municipal dio por terminado el cabildo abierto siendo las 12:30 P.m.

~~Wilfredo Vilil Mejía~~ No Asistió  
~~Alcalde Municipal~~ ~~Regidor # 1~~ ~~Regidora # 2~~

~~Johana Bardales Ayala~~ ~~Regidora # 3~~ ~~Regidora # 4~~ ~~Regidor # 5~~

~~Regidora # 6~~ ~~Regidora # 7~~ ~~Regidora # 8~~

Secretario Municipal.



## ACTA # 18

Reunidos los miembros de la Corporación Municipal de Santiago Puringla, la Paz el dia lunes 18 de julio del año 2022 para llevar a cabo sesión ordinaria, dando inicio a las 9:10 am. Con la presencia del señor Alcalde Municipal Wilfredo Vilij Mejía; los señores Regidores en su orden:

- 1) Jose Jabier Argueta Turcios 3. Norma Luhatany Medina Ríos
- 4) Johana Lisbeth Bardales Ayala; 5. Euzebio Bautista Amaya.
6. Trinidad Claro Claro, 7. Doris Nelia Turcios Benítez,
8. Hidalia Chicas Claro, faltando sin excusa la Regidora # 2.

Ana Rosibel Sorto Cruz, se reunieron para desarrollar la siguiente Agenda:

1. Comprobación del Quorum
2. Invocación a DIOS
3. Aertura de la sesión
4. Lectura y discusión del acta anterior
5. Informes
6. Asuntos varios
7. Solicitudes
8. Acuerdos

9. Cierre de la sesión: Una vez comprobado el quorum se realizó la invocación a DIOS, luego el señor Alcalde dio por abierta la sesión, se dio lectura al acta anterior la cual fue discutida y a la vez aprobada. Se pasó a INFORMES: — — —

La Regidora Doris Nelia Turcios informó que el dia 20 de julio participó en reunión con parte de la Corporación Municipal y con los transportistas del municipio en el lugar de café Mencile para tratar de realizar el señalamiento vial en las calles principales del municipio con el objetivo que haya más orden vial.

OS se reunieron con la Red de Mujeres a nivel de municipio. Se dio a conocer la auditoria que realizarán en la Oficina Municipal de la Mujer (OMM), donde por primera vez a nivel de país y en el municipio de Santiago Puringla haya ocupado el cargo de esta oficina un varón como coordinador de la Oficina Municipal de la Mujer. El Joven Kevin Banegas por un tiempo.



El dia 06 se reunieron con el comité de transportistas.

Alcalde El dia 07 se reunieron con el CODEM y por la tarde se reunieron con la mesa intersectorial donde se les mostró las bombas para combatir la reproducción del zancudo transmisor del dengue, una fue comprobada por la Corporación Municipal y la otra donada por COPECO es de menos calidad.

El dia 13 se reunieron con el CODEM. El dia 14 le presentó una petición al Alcalde Municipal que en el materno infantil se necesitaba una lavadora, donde se le autorizo para que realice la compra y despues se le hará el reembolso.

El Regidor Eusebio Bautista informó que el dia 07 de julio realizó una jira a Tegucigalpa en acompañamiento al encargado de la UTM-Wilson Turcios, con el objetivo de obtener la constancia de los planes de desarrollo comunitario, se entregaron los informes del I trimestre.

La Regidora Norma Luhatany Hedia informó que tiene pagos a cuenta y que a ella se le pagaron el 100% el pago de las Dietas ya que SAAR le realiza la retencción.

El Alcalde Municipal informó: Due con respecto a los contratos por firmar con el fondo cafetero, se realizaron de nuevo los recorridos de las calles para su respectiva reparación ya que el costo era muy alto y se devian modificar.

A los de PROCEPUR se les entregaron cuatro (4) Postes para colocar el tendido electrico, estos estaban abandonados cerca del Cementerio Municipal de un proyecto que se iba a realizar, tambien sobran unos postes que estan dañados estos se reutilizaran para reparar la cerca del Cementerio Municipal, con los demás materiales que se quedó de apoyar a esta cooperativa se entregarán de acuerdo a lo que se tiene disponible y luego se

firmará un combenio para realizar un pase cadena por los materiales entregados se recibirá abono orgánico para apoyar a los productores de granos básicos. Tambien hablo con el señor Leonidas Claras licona, para que se llegue a una salida y se pueda legalizar el predio donde estan ubicadas las pilas.



de oxidación le dijo se le enviaría una invitación para próxima sesión de Corporación. También informó que de la solicitud presentada a la ENEE, se tuvo respuesta lo único que solo instalaron 40 lámparas para el alumbrado público.

**En Sustituciones:** 1. La Señora María Marta Argüeta Reyes con DNI número 3218-1962-00042 solicita a la Corporación Municipal, la exoneración de impuestos sobre el permiso de operación a nombre de Transporte Argüeta-Reyes de los años 2020-2021, debido a que no estuvo laborando por la Emergencia Sanitaria Covid 19.

2. La Asociación Nueva Vida, solicita a la Corporación Municipal una lavadora de 22K6, ya que en la SMI, Servicio Materno Infantil, no se cuenta con este tipo de lavado, y en este establecimiento se concentra la más alta cantidad de atenciones.

3. El Señor Esau Salomón García Argüeta con DNI número 3218-1993-00277, solicita a la Corporación Municipal le concedan Dominio Pleno de un solar ubicado en Barrio la Merced.

4. El Señor Esau Salomón García Argüeta con DNI número: 3218-1993-00277, solicita a la Corporación Municipal le concedan Dominio Pleno de un solar ubicado en Barrio Bella Vista.

5. El Señor Carlos Francisco Turcios Bonegas con DNI número 3218-1975-00236, solicita a la Corporación Municipal le concedan Dominio Pleno de un solar ubicado en Barrio los Almendros.

**En Asuntos Varios:** El Regidor José Jabre Argüeta, pidió que se haga el reglamento interno de la Corporación, para que tenga validez debe de ser aprobado, ya que cuando viene una auditoría siempre piden este documento. También en este espacio se habló de realizar el ordenamiento territorial de las diferentes comunidades del municipio esto se hará con el INIA.

En este espacio el Regidor Eusebio Bautista habló que sostuvo una conversación con el Señor Ermelindo Soto quien le informó que se debe mano de obra de unos proyectos que se construyeron y otros que faltan proyectos de Electrificación, se le pidió al Regidor Eusebio que debía buscar esos contratos al igual la



ALCALDE

la documentación ya que el anteriormente era el encargado de la UTM, esto lo debe de realizar con el nuevo encargado de la UTU Wilson Turcios. En este espacio el Alcalde dijo que se debía enviar al Sr. Humberto Amaya, y a la Joven Regina Eduvina López para que ordenen la documentación de las deudas por pagar ya que estas no están contempladas en el informe de Transición y a la señora Ismelda Reyes propietaria de Bodega Tu Rey se le está deviendo materiales, como ser cemento láminas de zinc y otros. Los encargados de administración les apoyarán. Luego el Alcalde mencionó que se tiene laborando al Ing. José Samuel Santos Galo, Ing en electricidad que era más fácil y barato equipar de materiales necesarios para que realice reparaciones eléctricas, cambios y reparaciones de lámparas para el alumbrado público y otras actividades más pidió a la Corporación Municipal Se autorice la compra de este equipo.

También en este espacio se habló, que si era posible se hará una sesión extra ordinaria para tratar temas como: Sobre la hidro eléctrica CEEA, contratos pendientes inconclusos de los proyectos por terminar y pagar de electrificación, Sobre lo que se adeuda a la señora Ismelda Reyes, sobre el solar donde están ubicadas las pilas de oxidación, Redacción del Reglamento interno para los regidores (Corporación Municipal), El tema de la UNAH, universitarios firma del convenio, El tema se realiza traspaso de la posta policial a la secretaría de seguridad. También en este espacio el Señor Alcalde les notificó a la Corporación Municipal de la necesidad que hay para que los Técnicos se movilicen a realizar sesiones actividades de trabajo ya que solo se cuenta con una motocicleta en estado regular. Y las otras dos se encuentran en mal estado. Les informó que hablo con el proveedor Elias Recinos y este dará crédito para poder adquirir tres motocicletas todo terreno, La Corporación le autorizó para que se realice dicho crédito.

**EN ACUERDOS:** La Corporación Municipal aprobó con ratificación inmediata, el Dictamen de Rendición de Cuentas e informe físico y financiero del I Trimestre año 2022.



2. La Corporación Municipal aprobó con Ratificación inmediata;

Declarar Feriado Municipal, el día 25 de julio de 2022  
debido a la celebración de la feria patrimonial, esto aplica  
para todas las diferentes instituciones que operan en el  
municipio, tanto públicas como Privadas.

3. La Corporación Municipal aprobó con ratificación inmediata;

Enviar notificación al señor Humberto Amaya, quien antes  
laboró en el área de administración encargado de presupuesto  
y a la Joven Eduvia Regin López, quien antes laboró como  
Tesorera Municipal, presentarse a las oficinas de la Alcaldía  
Municipal, el día martes 26 de julio del año en curso a las  
8:00 am, para revisar y organizar la documentación de la deuda  
por pagar a la señora Tsmelda Reyes, debido a que no cu-  
dra el Estado Financiero con las cuentas por pagar. De  
no hacerse presente la Corporación Municipal tomará otras medidas.

4. La Corporación Municipal acuerda: Aprobar la exoneración del

pago de impuestos sobre el permiso de operación a nombre de  
Transporte Argueta-Reyes, durante el año 2020, ya que no estubo  
laborando por la Emergencia Sanitaria de la Covid 19.

5. La Corporación Municipal acuerda: Donar una lavadora a la  
Asociación Nueva Vida para el servicio Materno infantil.

6. La Corporación Municipal acuerda: Donar una impresora

al RCM (Registro Civil Municipal), ya que desde el mes de abril tienen  
problemas con el equipo de impresión y el RNP hasta la fecha no da respuesta.

7. La Corporación Municipal acuerda: Autorizar al Alcalde Municipal  
para que pueda adquirir en un crédito dos motocicletas Hero  
Yamaha 250, con el proveedor Elias Reinos (MACESA).

8. La Corporación Municipal acuerda: Autorizar al Alcalde Mu-

nicipal, para la compra de equipo y herramientas para que  
puedan ser utilizadas para reparación de problemas eléctricos.

9. La Corporación acuerda autorizar al señor Alcalde para  
que firme el tercer convenio con el Fondo cafetero para  
la reparación de los tramos carreteros Purangla - El Rastro,  
Purangla - La Planta, Purangla las Mercedes, Purangla Loma Linda



Hornitos - Urungo - Purungo - Delicias, Huertas - Hornitos el Ocotal  
por un monto de lo 666,200.00, por encontrarse en  
pesimas condiciones por via monte. El Fondo cafetero  
dará una contrapartida del 30% con el compromiso que  
la corporación Municipal deposite el 20% como primera cuota.

10. La Corporación Municipal acuerda: Autorizar al Alcalde  
Municipal para la compra de alcantarillas, para regresar  
las dos que presto el Fondo cafetero son de 18 pulgadas  
No habiendo mas que tratar el señor Alcalde dio por  
cerrada la sesión siendo las 12:30 de la tarde.

Wilfredo Ujíl Mejía Johana Bautista

Wilfredo Ujíl Mejía #1 Johana Bautista #2  
Johana Bautista Eusebio Bautista

Luhatany Medina #3 Johana Aguirre #4 Eusebio Bautista #5  
Luhatany Medina Johana Aguirre Eusebio Bautista

Trinidad Claro #6 Doris Turcios #7 Hidalia Chicas #8  
Trinidad Claro Doris Turcios Hidalia Chicas

Leonel Marquez Secretario Municipal

Enmienda: La Corporación Municipal acuerda: Autorizar al señor  
Alcalde Municipal para que pueda adquirir un crédito de dos  
motocicletas marca KMF 250, con el Proveedor Elias Reinos (MASESA).

Enmienda: En el acta N° 18 en el acuerdo N° 9. se corrigió donde  
hace mención que el Fondo cafetero realiza una contrapartida  
del 20% del costo total.

Wilfredo Ujíl Johana Bautista Regidor #1 Regidora #2

Regidor #3 Regidora #4 Regidor #5

Regidor #6 Regidora #7 Regidora #8

Secretario Municipal